

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 810

SUSCRIPCIÓN { En la isla al mes ptas. . . . 1 00
Resto de España » . . . 1 25
Extranjero » . . . 2 00

Mahón, martes 22 Junio de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde de la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Lluemesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Autómóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas de 7 á 8 de la mañana.

Santos del día.—San Zenón.
Sol.—Sale á las 4 h. y 21 m., pónese á las 7 h. y 20 m.

Luna.—Sale á las 9 h. y 57 m. de la mañana; pónese á las 11 h. y 51 m. de la noche.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 35. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5, tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5; domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

NUESTRA INFORMACIÓN

UNAS LÍNEAS

Son tantas y tan atinadas las ideas vertidas en las columnas de este diario y en esta sección de información, que al coger la pluma, siquiera sea para corresponder á la atenta invitación recibida, encuentro tratado implícita ó explícitamente cuanto con la higiene pública se refiere.

Y tanto lo creo así, que con decirse ponga mi firma al pié de los escritos de mis amigos los señores Llansó, Pons Marqués, L. L. V., Escudero y demás que me han precedido, me creo relevado de tratar ó de insistir sobre punto alguno, toda vez que la solidez y claridad de sus trabajos fijan brillantemente la orientación que debe seguirse si en efecto se desea de veras higienizar esta ciudad.

Pero es de todos sabido, que para que las ideas fructifiquen es necesario llevarlas al terreno práctico, y creyendo llegado el momento oportuno, hemos de proponer, abundando en la idea del médico señor Cardona, se nombre una comisión que estudie y clasifique cuanto en estas columnas se ha expuesto, y proponga cuáles reformas son desde luego factibles sin gasto alguno, y cuáles necesitan un mayor ó menor sacrificio pecuniario.

Y claro está que en nuestro concepto debe empezarse por aquellas reformas que sin otro recurso que la ley en la mano pueden llevarse á cabo. Tal es, por ejemplo, la higienización de las casas. Muchas de estas no merecen el nombre de tales, y si se hallan habitadas no es por otra razón que la escasez de recursos de la desgraciada familia que se ve obligada, por tal circunstancia, á vivir un día y otro día, un año y otro, entre cuatro paredes húmedas, en habitaciones faltas de aire y de luz, y como complemento tratando de recobrar las fuerzas gastadas en el trabajo con una alimentación asaz deficiente por su cantidad y calidad.

Y ya que la inmensa mayoría de los que trabajan no pueden disponer de recursos suficientes para un bienestar, siquiera sea relativo, no les privemos del aire y con ello del oxígeno que vivifica sus órganos, no les escatimemos el sol, fuente de toda energía, ni permitamos que vean el cielo cuadrículado á través de raquíticas ventanas. Obligüemos á que las casas hoy construídas se pongan en las condiciones higiénicas que la ley exige, so pena de impedir sean alquiladas, y á las que nuevamente se construyan sujéteselas á la más exigente inspección. En resumen: cúmplase la ley.

Por este punto, repetimos, debe comenzarse á higienizar esta ciudad, y siguiendo por otros que exijan pequeños dispendios se llegará sin duda á la cristalización de una idea tan elevada y tan simpática como la que persigue este periódico y que expuso en el artículo que precedió á esta información.

Rogando se nos disculpe por esta pequeña digresión y volviendo de nuevo á la idea del nombramiento de una comisión, hemos de manifestar que debieran tener en ésta representación el Ayuntamiento, los vecinos y los médicos y farmacéuticos, y como elemento importantísimo formar parte de ella el arquitecto municipal.

Con tales elementos y con la buena voluntad que á todos anima, no tardarían mucho en sentirse los beneficios efectos que la aplicación de las reglas higiénicas habrían de producir, y demostraríase á la par el alto grado de cultura á que la población habría llegado.

HONORIO PONS Y ZABALA.

EL SEÑOR SOL Y ORTEGA

Su pensamiento y sus planes

Del «Imparcial»:

«Repuesto de su ligera indisposición, esta tarde marchará probablemente á Barcelona el señor Sol y Ortega.

Respondiendo á preguntas nuestras nos ha manifestado que vuelve satisfecho de la situación del partido republicano y dispuesto á realizar durante el verano la campaña que anunció.

—«La Epoca»—agregó—me ha animado mucho, pues con sus ataques al partido republicano ha descubierto hasta qué punto preocupa éste al gobierno, el cual, según parece, echa de menos los procedimientos revolucionarios de Ruiz Zorilla, Salmerón y Pi y Margall.

Tendremos que satisfacer este deseo en la medida de lo posible y de conformidad con los progresos de los tiempos actuales, y para que haga boca vamos á preparar grandes meetings y manifestaciones en Santander, San Sebastián y otros puntos que coincidan, en ellos, con la estancia de la representación de las instituciones.

Por lo visto, los conservados quieren un poco de agitación para que resulte justificada la existencia del partido republicano: pues bien, la tendrán tal vez mayor de lo que les conviene.

—Y de los preparativos militares—le interpelamos—¿qué piensa usted?

—Que de este asunto, como lo de la escuadra y otras «minucias» por el estilo nos ocuparemos, por de pronto, en los meetings, aprovechando así los mimbres que nos proporciona este benéfico gobierno.

Ahora, respecto á lo que pienso de la guerra, debo decir que... no pienso nada en el momento actual. Porque cualquiera va á saber lo que sucederá desconociendo los antecedentes del asunto, el pensamiento, objetivo y propósitos de los «hebreos» que nos gobiernan. ¿Qué se proponen? Ellos lo sabrán. Lo más verosímil es que intenten algo ageno de todo punto á los verdaderos intereses nacionales.

Por lo pronto, lo que llama la atención es que este gobierno, para una expedición á las puertas de casa, necesite recursos extraordinarios en la cuantía pedida y en la que se anuncia. Sería curioso averiguar en qué se han gastado las consignaciones para material de guerra durante diez ó doce presupuestos consecutivos y los créditos votados para adquirir cañones por contrata; y sería más curioso todavía conocer por

virtud de qué misterio una nación que tiene sobre las armas 80.000 hombres, necesita, para utilizar diez ó doce mil, mover tanto ruido y armar tanto estrépito como ha movido y está armando el gobierno actual: si los moros nos hubiesen atacado de improviso, ¿qué habría sucedido? Afortunadamente, según parece, nos consienten la guerra á plazo y nos otorgan un término de cortesía para que nos preparemos.

Una vez preparados, ¿qué sucederá? A juzgar por la tranquilidad con que los moros contemplan nuestros preparativos, se me figura que el gobierno tendrá que pedirles por favor que nos ataquen ó nos ofendan.

En fin, que todo esto es bufo y merece ser puesto en música ligera. Lo que parece mentira es que haya un pueblo que consienta tranquilamente que estos gobiernos le traten como á un Juan Lanas y administren sus intereses como bienes de perdido.»

Reproducimos con toda exactitud las manifestaciones del senador-diputado.

VIDA MUNICIPAL

Hoy abrimos la presente sección de nuestro periódico en la que daremos á conocer todo lo que veamos publicado referente á la vida de los municipios, tanto españoles como extranjeros, que creamos pueda ser de interés más ó menos directo para los municipios de esta isla:

Congreso de Gobierno Municipal

La comisión organizadora del Congreso de gobierno municipal que ha de celebrarse en Barcelona, ha hecho pública la siguiente primera lista de los temas que se desarrollarán en el futuro Congreso y los ponentes encargados de los mismos:

«Diversidad de Municipios. El régimen de las cartas municipales», don Enrique Prat de la Riba, presidente de la Diputación.

«Los poderes legislativo, ejecutivo y judicial del Municipio», don Juan Vallés y Pajals, abogado.

«La vida municipal en las grandes ciudades», don Francisco Cambó, diputado á Cortes.

«Mancomunidades municipales», don Jaime Algarra, abogado.

«Funcionarios municipales», don F. Sans y Buigas, abogado.

«El arte en la urbanización de la calle», don Jerónimo Martorell, arquitecto.

«Las Ordenanzas municipales», don José Nolla y Badía, abogado.

«La asistencia municipal», don Ramón Albó, diputado á Cortes.

«Política social del Municipio», don Andrés Pont y Lledrá, presbítero, ilustré sociólogo mallorquín.

«Tranvías y ferrocarriles urbanos é interurbanos», don Rafael Hernández, ingeniero.

«Los Municipios de consejo abierto en Cataluña», don Raimundo de Abadal, senador.

«Responsabilidad municipal», don J. Sánchez Diezma, catedrático de Derecho administrativo de la Universidad de Barcelona.

«El crecimiento urbano y la despoblación rural», don J. Martí y Sabat, abogado.

«El referendum en el régimen municipal», don Federico Rahola, diputado á Cortes.

«Régimen Municipal en las poblaciones veraniegas», don R. Gay de Montellá, abogado.

«Presupuestos y contabilidad en los Municipios rurales», don Francisco Bartrina, diputado provincial.

«Contra el polvo y el humo de las ciudades», don José Blanch y Bonet, médico é higienista.

«Participación de los municipios en las Exposiciones internacionales ó universales», don Jaime Algarra, abogado.

LOS RODIGAS

En Ceilán hay una curiosa tribu llamada de los Rodigas, cuyos individuos viven despreciados y separados del resto de sus compatriotas. Hasta hace muy poco vivían lejos de las casas, en hoyos ó en cuevas, y en ningún caso pueden echarse á descansar con otros hombres, ni entrar en el templo ni en los tribunales de justicia. Están colocados en un punto tan bajo de la escala de la humanidad, que ni siquiera pueden hablar con los extranjeros, no siendo por intermedio de un hombre de casta muy baja, pero superior á la suya. En los últimos años se mejoraron sus reglas haciéndolas menos serviles, pero aun tienen que ponerse de rodillas y alzar las manos para dirigirse á gente de casta sumamente baja, y cuando se acerca un viajero le dan voces avisándole para que se detenga hasta que se salgan del camino y pueda pasar sin riesgo de rozarse con ellos.

Lo curioso es que aún en esta sociedad que vive en tal abyección se observan los rasgos característicos de todos los pueblos y todas las capas sociales que hacen distinción de clases. Los «ambettyos», ó barberos, y los «hanomoreyos», ó fabricantes de cajas para betel, son mirados con desprecio por los despreciados Rodigas, los cuales llegan hasta el extremo de no dejar que sus perros entren en las casas de dichos individuos, ni que coman ningún hueso que les echen.

ECOS DE LONDRES

LOS FUSILES SILENCIOSOS

Mr. Hiram Maxim, el matemático que ganó no hace mucho una apuesta sobre la futilidad de cuantas martingalas se inventen para ganar á la ruleta en Monte-Carlo, ha inventado un aparatito que suprime el ruido, la llama y la reculada en los disparos de los fusiles.

Se trata de un pequeño cilindro que se ajusta fácilmente á la boca del cañón, y que contiene una especie de turbina negativa, es decir, una serie de hojas fijas, donde los gases de la explosión se ven obligados á moverse con movimiento rotativo.

De esta manera su energía se gasta en la fricción, y lo que iba á ser llamarada, ruido y recule se transforma plácidamente en calor.

El aparatito se ensayó con gran éxito en el King's Club. Los fusiles dispararon sin llama y sin ruido, y la reculada, ya muy reducida en las armas modernas, quedó reducida á insignificancia.

Para mostrar la manera con que se destruye la energía de los gases, mister Maxim sostuvo entre sus dedos una tarjeta colocada á la boca del fusil. Después del disparo no se veía en la tarjeta más que un pequeño agujero. Pero cuando se repitió el experimento sin el cilindro absorbedor de gases, sosteniéndose lo tarjeta en la punta de un bastón, la cartulina fué despedazada por completo.

Ello quiere decir que los ejércitos de las próximas guerras se moverán en la oscuridad y en el silencio. No se sabrá cuando disparan los enemigos ni cuando cesan en el fuego. La intensidad del combate se conocerá principalmente en el número de bajas. El dicho del cuento, «conozco que va á haber paños en que me han dado cuatro», dejará de ser una historieta cómica.

La guerra será algo espectral. Suprimido el humo de la pólvora, el ruido de las detonaciones, las llamaradas de los disparos y los colores vivos y botones dorados de los actuales brillantes uniformes, los ejércitos tenderán á la invisibilidad más absoluta. Ya no obedeceremos las multitudes al brillo de la espada, sino al rumor del avance del misterio, anunciado por la muerte que surge de improviso. Nos mandará la fuerza; como siempre; pero por la fuerza oculta y silenciosa.

Y en cierto modo esto sucede ya, mediante la acumulación de los armamentos en estos años de profunda paz. Hay paz y sin embargo, son las fuerzas armadas quienes gobiernan la política de las naciones. No hay guerras; pero ello depende de que las potencias la evitan contando sus ejércitos por adelantado.

Los Estados Mayores estudian la posición en los mapas, miden los ejércitos enemigos, los barcos y los recursos, y dicen á los diplomáticos, que la victoria es imposible y que tienen que ceder. Esto acaba de suceder en Servia; la intervención de Alemania obligó á Rusia á abandonar en pocas horas la posición diplomática que había mantenido durante varios meses.

No se ven las llamaradas de los fusiles ni se oyen los disparos, pero son ellos los que siguen mandando.

No hay guerra; pero es porque se acepta en silencio la supremacía de la fuerza.

RAMIRO DE MAEZTU.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL

Entre los estrenos que últimamente han tenido lugar en este Teatro figura el hermoso drama en tres actos de Santiago Rusiñol, *L'Hereu Escampa*, que obtuvo gran éxito, viéndose obligada la empresa á representarlo por segunda vez.

Rusiñol es, quizás, el autor que más aceptación ha tenido por parte de nuestro público en la presente temporada, siendo muy aplaudidas sus obras *La bona gent*, la que más éxito ha obtenido, *La Mare*, *El pati blau* y últimamente *L'Hereu Escampa*.

En el desempeño de esta obra se distinguieron además del señor Casals y la señorita Cazorla, el señor Cosmos en su parte de *Guillem*, el señor Mercader que caracterizó muy bien á *Don Pascual* y el señor Cazorla que tuvo á su cargo el papel de *Jaume*, uno de los de más empuje que le hemos visto representar y en el que nos demostró que es un actor es-

tudioso que aprovecha todas las ocasiones que se le ofrecen de agradar al público.

El sábado último, en la función que se celebró por cuenta del Ateneo Popular, se representó por primera vez en esta ciudad el magnífico drama de Guimerá *Sol, Sole!*..., en cuya obra hace gala el autor de su portentosa imaginación, llegando á situaciones para las que se necesita ser un verdadero genio si no se quiere caer en el ridículo.

Guimerá vence todos los obstáculos con suma habilidad.

En la interpretación distinguieron mucho el señor Casals, en su papel de *Hipólit*, de muy difícil presentación por el carácter especial del personaje, logrando hacer de él una verdadera creación; el señor Mercader que en las diferentes obras en que ha tomado parte ha demostrado ser un excelente actor, cuya ductilidad le permite encarnar personajes muy distintos; el señor Cosmos, muy acertado en su papel de *Bernabé*; la señorita Cazorla, señora Alegret, señor Morera, señor Cazorla y demás que tomaron parte.

Después se estrenó la comedia en un acto *Val qui te*, original de nuestro amigo don Martín Gornés Cachot.

La obra del señor Gornés, como las de casi todos los principiantes, adolece de muchos defectos que á costa de estudios y ensayos podrá llegar á subsanar.

El asunto de la comedia es muy simpático y se gana en seguida la voluntad del público; está bastante bien desarrollado; pero á la mayoría de los personajes les falta consistencia; el tipo de *Dony Lluís*, por ejemplo, muy corriente entre la gente de negocios que fingen una religiosidad que no sienten y que todo su afán es cubrir las apariencias, resulta de una candidez extremada al revelar sin justificación ninguna la baja de sus sentimientos.

En la escena final pone en labios de *Joan*, el padre de la muchacha deshonrada, palabras propias de cualquier melodrama espeluznante, que no encajan bien en una obra como la que nos ocupa.

A pesar de esto, como la producción del señor Gornés es interesante, el público interrumpió la representación con nutridos aplausos, que aumentaron al bajar el telón, siendo llamado su autor al palco escénico.

Los artistas se esmeraron todos en el desempeño de sus respectivos papeles

El domingo se representó el interesante melodrama en ocho actos titulado *El registro de la policia*, que fué muy del gusto del público, que aplaudió con entusiasmo las escenas más culminantes de la obra.

CASINO REPUBLICANO

La compañía de zarzuela de género chico que trabaja en el teatro de esta Sociedad, dirigida por los primeros actores don Antonio Portillo y don Antonio Moreno y el maestro concertador don Agustín Laseca, obtuvo muy buenas entradas en las funciones celebradas.

Además del estreno de *Alma de Dios*, ha puesto en escena *Los Granujas*, *El Maldito Dinero*, *Las Bribonas*, *Certamen Nacional* y *Caramelo*, saliendo el público muy complacido de la buena voluntad que ponen todos los artistas en la interpretación de sus respectivos papeles.

Crónica local

Están ultimados ya todos los preparativos para la excursión á las Cuevas de Artá que ha organizado el Ateneo Popular y que debe salir de este puerto mañana, miércoles, á las diez de la noche, regresando el día siguiente á la misma hora.

Se ha recibido telegrama del comi-

sionado que pasó á Mallorca para arreglar todos los detalles de la excursión, diciendo que todo está preparado.

El señor Capitán del vapor *Monte-Toro* participa que el tiempo reinante es en extremo espléndido, haciendo presagiar un viaje feliz.

A medida que se acerca la fecha menudean las inscripciones de excursionistas, estando asegurado ya el éxito de la expedición.

Continúan despachándose pasajes en el Ateneo Popular hasta mañana á las 11.

A las cinco y media de la tarde del 23 del corriente se reunirán en las Casas Consistoriales de esta ciudad, las Autoridades y demás Entidades invitadas pasando en corporación á la calle Nueva situándose frente á la casa en que nació don Juan Blas Sitges y Grifoll.

El señor Secretario del Ayuntamiento dará lectura á los acuerdos de la Corporación que hacen referencia al acto y el señor Alcalde descubrirá la lápida.

Seguidamente los alumnos de las escuelas municipales desfilarán por la calle Nueva, rindiendo las respectivas banderas frente á la lápida en señal de homenaje, dirigiéndose luego al paseo de Isabel II en donde cantarán algunos himnos y se les servirá una merienda costeada por el Ayuntamiento, dedicándose después á juegos propios de la infancia.

Terminado el desfile, las Corporaciones y Entidades concurrentes al acto se dirigirán á las Casas Consistoriales para levantar acta del solemne hecho realizado.

La banda municipal amenizará la fiesta.

A las cinco de la tarde hoy saldrá de este puerto directo para el de Barcelona el vapor correo «Isla de Menorca».

Contra el empleo de la nivelina.—El señor Gobernador ha publicado la siguiente circular:

«En cumplimiento de orden telegráfica del Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación, recuerdo á los señores Alcaldes, Subdelegados, Inspectores municipales de Sanidad y Jefes de Laboratorios de Higiene de esta provincia, el cumplimiento de lo dispuesto en la Real orden de 17 de Octubre de 1908, complementaria de la de 26 de Enero de 1898, que prohíben el uso de la «Nivelina» y de todos los productos químicos, sólidos y líquidos que se destinan á la conservación de sustancias alimenticias.

Como las sustancias antisépticas que suelen emplearse para la conservación de los alimentos y bebidas, además de ser perjudiciales á la salud, enmascaran la mercancía dándole aspecto de bondad, aún en casos de hallarse en estado de descomposición, exige que por los funcionarios encargados de velar por la Higiene pública se extremen las medidas de investigación y sin contemplación de ningún género, me denuncien todos aquellos casos en que se empleen las sustancias referidas para la conservación de alimentos y bebidas, pues me hallo dispuesto á castigar severamente cuantas denuncias se me hagan sobre infracción de las disposiciones sanitarias relativas á venta de sustancias alimenticias alteradas ó adulteradas.

Palma 16 de Junio de 1909.—El Gobernador, L. de Irazábal.

El señor Presidente de la Audiencia Provincial de estas islas ha anunciado la provisión de plazas de Jueces y Fiscales en varios pueblos, entre los que se cuenta el de Villa-Carlos.

Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus instancias en la Secretaría de dicha Audiencia, dentro el plazo de 15 días.

Igualmente por la referida autoridad se ha publicado un edicto anunciando la renovación de los expresados cargos en el año próximo en Alayor, Ciudadela, Ferrerías y Mahón, del distrito de esta Isla.

Las solicitudes deberán presentarse antes del día 15 de Agosto próximo en la Secretaría de esta Audiencia.

En el «Casino de Obreros de Unión Republicana» se anuncian dos secciones para esta noche a cargo de la compañía de zarzuela que viene actuando en la referida sociedad.

Se pondrán en escena las aplaudidas zarzuelas *La madre del cordero* y *Certamen nacional*.

Los precios que regirán son económicos en extremo.

Por falta de espacio dejamos de dar cuenta en nuestro número de ayer del concierto celebrado en Villa-Carlos por la banda de música del Regimiento de Menorca n.º 70, que dirige el inteligente profesor don León Pérez.

El programa del concierto estaba compuesto en su totalidad de obras de Wagner, como ya anunciamos oportunamente, habiendo obtenido una admirable ejecución a pesar de las muchas dificultades que presenta dicha música y que fueron vencidas gracias al buen gusto y paciente labor del Director y a inteligencia de los ejecutantes.

Destacaron principalmente la *Marcha Imperial* y el prelude del acto primero de *Tanhauser*, que obtuvieron grandes aplausos.

Reciban el señor Pérez y los profesores a sus órdenes nuestra entusiasta enhorabuena.

Algunos admiradores del gran músico alemán se han acercado a nuestra redacción para que manifestemos a don León Pérez sus deseos de oír por segunda vez tan escogido concierto, con lo que conseguirán oírlo muchos aficionados a quienes no les fué posible acudir a Villa-Carlos el domingo último.

Quizás serían buena ocasión para ello las próximas fiestas de San Jaime y Santa Ana.

Y si no fuera mucha exigencia haríamos presente al Director de la banda del 70 el mucho interés que hay de oír el prelude del primer acto de *Los Maestros Cantores*, no ejecutado hasta el presente en esta localidad.

La *Novela de ahora* publica esta semana «Aventuras de Mr. Pickwick», por Carlos Dickens, con preciosas ilustraciones de Paláu.

El genial novelista inglés en esta obra portentosa universalmente considerada como la mejor de todas las suyas y una de las más notables del mundo, expone su vena satírica y mordaz, que a cada pase excita la hilaridad del lector con las escenas cómicas que describe y singular maestría con que sabe pintar tipos inimitables. Esta obra, por primera vez publicada en España, está admirablemente traducida.

La *Novela de ahora* que publica la casa Calleja, se vende en esta ciudad en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Ha reanudado su publicación *Las Dominicales del Libre Pensamiento*, antiguo paladín que dirige en Madrid el consecuente republicano y convencido libre-

pensador don Fernando Lozano (*Demófilo*).

Se vende en esta ciudad en la Tipografía Mahonesa, Castillo, 25.

Por exceso de original tuvimos que retirar ayer los siguientes sueltos que copiamos del *Boletín del Ateneo Científico* correspondiente al sábado último.

—El Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería ha acordado hacer una tirada de 2.000 ejemplares de la Memoria sobre Ganadería de Baleares, de don Pedro Mir y Mir, que obtuvo el primer premio en el Concurso regional. Funda el Consejo su acuerdo en que del trabajo del señor Mir pueden sacar provechosa enseñanza los ganaderos baleares.

El Ayuntamiento de esta ciudad en sesión de día 9, acordó a propuesta del señor Alcalde, que se consignara en acta la satisfacción de la Corporación por el mérito que ha contraído el señor Mir.

—La Cámara Agrícola de Menorca ha delegado su representación en don José Sancho Vidal, Perito agrícola, para tomar parte en los trabajos que se practican con objeto de constituir la «Federación de sociedades agrícolas de Baleares». Los representantes se reunieron en número de cuarenta y, por el extracto del proyecto de Reglamento que hemos leído, juzgamos que la Federación será altamente beneficiosa para el fomento de la Agricultura en estas islas.

—La *Revista Ilustrada de la Zapatería*, de Madrid, publica íntegra la notable conferencia que don José Juaneda Presbítero dió en el Ateneo sobre *Progresos del Esperanto*.

El idioma internacional se abre paso en todas las profesiones.

Al escribir la reseña del match de foot-ball jugado el domingo entre holandeses y mahoneses, dejamos de consignar que mientras duró el partido, la banda del crucero *Friesland*, situada en la explanada inmediata al campo de juego, y la banda municipal, situada en el paseo de Isabel II, tocaron alegres piezas que contribuyeron a hacer más ameno y animado el espectáculo.

Mañana se pondrá a la venta un folleto editado por la «Revista de Menorca» conteniendo la biografía del Excmo. señor don Juan B. Sitges Grifoll, hijo ilustre de esta ciudad, con un retrato del mismo y un facsímil de la lápida conmemorativa que le ha dedicado nuestro Ayuntamiento.

Precio del ejemplar 0'50 pesetas.

A las ocho y media de la mañana de hoy se ha hecho a la mar el crucero de guerra holandés *Friesland*.

La Empresa del Teatro Principal ha ofrecido para mañana, después de la fiesta escolar, la celebración de una función gratuita para los niños de las distintas Escuelas que asistan a la fiesta, poniéndose en escena una pieza catalana en un acto y proyectándose un extenso programa de películas.

Es muy de alabar tan simpática idea.

Con fecha de hoy ha sido expuesto al público a efecto de reclamación el padrón de vecinos de este término municipal.

Avisamos al público en general y especialmente a nuestros amigos que a fin de evitarse los perjuicios consiguientes acudan al Ayuntamiento con la brevedad posible para enterarse de si figuran en dicho padrón los que tienen derecho a ello ya que el plazo es limitadísimo para hacer a tiempo las oportunas reclamaciones.

Sociedad anónima Industrial Mahonesa (en liquidación)

Se convoca Junta general ordinaria de accionistas para el día 13 de Julio próximo, a las 5 de la tarde en la sala de Juntas de la fábrica, los efectos prevenidos en los Estatutos Sociales y Código de Comercio.

Si no se reuniera suficiente número de acciones, se celebrará la junta el día siguiente a la misma hora.

Mahón 20 Junio 1909.—Por la Comisión liquidadora, Juan Font.

TERTULIA REPUBLICANA DE SAN LUIS

Para el próximo sábado 26 del que cursa, se convoca a todos los correligionarios de esta localidad, a una reunión extraordinaria en el local de la misma, en la que la comisión nombrada en la junta anterior dará cuenta de sus trabajos.

Se encarece la asistencia.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN Estadística

Formado el padrón de habitantes de este término; queda expuesto al público en la Secretaría municipal por el plazo de quince días para que puedan hacerse las reclamaciones a que haya lugar.

Mahón 22 Junio 1909.—El Alcalde accidental, Pedro Pons Sitges.

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

22, 8 m.
Barómetro 749'6; viento Oessueste mar picada despejado y horizontes brumosos.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior	101'55
4% amortizable	87'90
Banco de España	465'00
Tabacos	406'50
París vista	9'30 a 9'14
Londres vista	27'54 a 27'50

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro a 0° en mms.	756'4	753'6
Humedad relativa	74	64
Dirección del viento	SE.	SO.
Temperatura máxima de ayer	22'8	
Id. mínima de hoy	17'6	
Lluvia en 24 horas	0'0	
Velocidad del viento en idem	28'4	K.
Agua evaporada en idem	6'3	

MAURICIO HERNANDEZ.
Mahón 22 de Junio de 1909.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

El proceso de Hostafranchs
Barcelona 22, 4'00.

En la sesión de ayer hubo la misma animación entre el público para penetrar en la sala, creciendo el interés al enterarse de que el eminente jurisconsulto señor Sol y Ortega había resuelto encargarse de la defensa del procesado Matamala.

Efectivamente vióse sentado entre los letrados defensores.

Abierta la sesión declaró el expolicía Antonio Ramírez (*Memento*) a quien se ha hecho venir de Sevilla, en donde se encontraba, a pesar de haber presentado certificado de enfermedad, pues el Presidente de la sala mandó un exhorto para que le reconocieran dos médicos, en cuyo reconocimiento se acordó que el testigo pasase a Barcelona.

La declaración de *Memento* des-

pierta gran interés por deducirse de ella la intervención de Rull en el atentado de Hostafranchs.

Una vez terminado el debate de estos días la Presidencia preguntó a las partes si mantenían sus conclusiones provisionales elevándolas a definitivas.

El Fiscal contestó que retiraba la acusación contra los procesados Soriano, Pujol, Brualla, Armenter y Petronilla Peña.

Una vez conformes todas las partes interesadas se ordena la libertad de los referidos, que reciben felicitaciones de los letrados y de gran parte del público.

Quedan en el banquillo los procesados Matamala y Miranda, contra los que sostiene su acusación el Fiscal.

Seguidamente pronuncian sus informes las acusaciones pública y privada, pronunciando un elocuente discurso de acusación el señor Salvatella.

Créese que hoy se dictará el fallo, pues solamente falta el informe de los abogados defensores.

Lo de Marruecos
Barcelona 22, 4'15.

Se asegura que el Consejo de Ministros que se celebró ayer quedaron ultimados los preparativos de la expedición de tropas españolas a Marruecos.

El «Almirante Lob.» ha marchado a Cádiz para embarcar tropas y material de guerra.

La Asamblea de la Enseñanza
Barcelona 22, 4'30.

Ayer tuvo lugar en Valencia la sesión inaugural de la Asamblea de la Enseñanza, asistiendo a ella unos 200 congresistas.

Reina gran animación.

Declaraciones de Moret
Barcelona 22, 4'45.

El señor Moret ha dicho que cree que la prensa ha exagerado algo al tratar del asunto de Marruecos, sobre todo en lo que se refiere a la actitud del Gobierno del señor Maura, pues él no cree en las belicosidades que se le atribuyen.

Supone que al final no ocurrirá ninguno de los presagios que hacen los periódicos de oposición.

Tormenta en Bilbao
Barcelona 22, 5'00.

Dicen de Bilbao que se ha desencadenado allí una gran tormenta, habiéndose tomado muchas precauciones para evitar se puedan producir víctimas.

Tropas imperiales derrotadas
Barcelona 22, 5'15.

Comunican de Fez que después de un sangriento combate el Roghi ha conseguido derrotar la almofalla imperial que había enviado el sultán Muley Hafid para combatirle.

Supónese que con esta derrota aumentarán los enemigos que tiene el actual Sultán de Marruecos.

IMPORTANTE REGALO

a nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina

Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones, Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias; del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir a los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse a don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón.

Caduca el día 30 de Junio.

Tipografía Mahonesa Castillo 25.—MAHON

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildiwy y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.

MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.

JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón a Alayor . . .	Ptas. 0'75	De Mahón a Alayor . . .	» 0'75
» » » Mercadal . . .	» 1'50	» Alayor a Mercadal . . .	» 0'75
» » » Ferrerías . . .	» 2'25	» Mercadal a Ferrerías . . .	» 0'75
» » » Ciudadela . . .	» 3'00	» Ferrerías a Ciudadela . . .	» 1'00

¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

FONDA PARIS

A CARGO DE

JUAN GUASCH PARIS

Pupilage desde 5'00 pesetas diarias

DOCTOR ORFILA, 1.-MAHON

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

Corsé Reina Victoria (último modelo).

Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).

Id. forma recta Parisiën (modelo Abril 1909).

Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).

Id. La Sultana.

Id. forma Cinturón (modelo 1908).

Id. Imperial.

Id. forma elegante.

Id. forma Parisiën.

Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la cargazón de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos revólver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 a 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas a mano y con motor de bencina ó petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO: EL UNICO: ES EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » Alicante 14°, el litro.	» 0'35
» » » » 12°, el litro.	» 0'30
» Ranciete clase superior, el litro.	» 0'55
» Moscatel » » el litro.	» 0'70
» Vermuth » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la estereria de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.